

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



**NOTAS DE FERIA.**--1) Interesante grupo de niñas y niños «bien», de los que concurren a los bailes matutinos de la caseta del Círculo de la Amistad.--2) Siete lindas señoritas, entre las que se encuentran las hijas del presidente del Directorio general Primo de Rivera.







## Informaciones de la mañana

# CRUCES DE MAYO

A Vicente J. Muñoz fraternalmente.

### ¡Primavera! ¡Andalucía!

Las gentes se desbordan por las calles en alegre confusión. La ciudad celebra la tradicional y simpática fiesta de las Cruces. Esa fiesta que es el orgullo de los patios andaluces. La noche está tibia y perfumada. En el ambiente flota toda esa magia con que mayo nos hace florecer espiritualmente. El viejo campanario de San Sebastián lanza al espacio diez veces su voz metálica y potente. Como si esta señal fuese el anuncio para principiar las fiestas, las calles se van des congestionando paulatinamente, y una hora más tarde se encuentran semidesiertas.

El amigo que me acompaña me brinda la ocasión de asistir a un patio que, según él, es la antesala del Paraíso. Aceptado, en marcha y... ya estamos en la Cruz.

Mi amigo, que ha observado en mí un gesto de admiración, sonrió satisfecho. Sabe que soy un enamorado de esta incomparable fiesta; pero fué tanta la poesía que saturaban sus frases minutos antes, contándome los infinitos encantos y bellezas de esta Cruz, que, sin duda, venía abrigando el temor de que la realidad me hiciese sufrir una decepción.

—Sonríe satisfecho—dijo a mi amigo—, pues en tal predisposición pusistes mi espíritu que, contados patios sevillanos en esta noche no me hubiesen hecho experimentar el temor que tu abrigabas.

La fiesta se ofrece a nuestra vista como una visión fantástica y majestuosa.

En su amplio marco obra netamente sevillana, predomina el azulejo y la inimitable cerámica de fabricación trianera. Profusión de plantas florecidas en múltiples colores; diseminadas por uno y otro lado de la reluciente pavimentación, y colgadas simétricamente de sus paredes enjabelgadas desde una altura prudencial, convertían el lugar en un verdadero vergel. En el fondo, y sobre un altar que denota el espíritu delicado de su exornador, se erige majestuosa, como símbolo monumental de la más exquisita belleza, la cruz del Redentor. Claviles rojos y pensamientos revisten el Santo Madero.

De dos monumentales rejas de época, semicubiertas por las enredaderas, penden varias lámparas multicolores, cuya luz tenue contrastaba con la de unos potentes focos hábilmente colocados en el tronco de una agigantada palmera, que se elevaba en el centro del patio. De la parte superior de estas rejas se destacan dos magníficos escudos en cerámica, obra digna de los artifices sevillanos, y que, según me informan, pertenecen a la casa de los Villegas dignos sucesores de aquel mago del pincel que se llamó en vida don José Villegas.

Algunos tapices, a semejanza de aquellos de Smirna, adornos caprichosos de papel y tela, y como detalle típico e indispensable, unos cuantos pañuelos de Manila completaban el exorno de aquel patio, digno de figurar en el corazón de la capital de Andalucía para justa admiración de propios y extraños.

Colóquese en este cuadro lleno de luz y color, seis, ocho, diez o quince grupos de bellísimas palmeñas, cual ramos de rosas carnales henchidas de vida y ébrias de amor, y comprendereis el gesto de admiración que observara mi amigo en mí cuando aún no me había internado en aquel rincón del Paraíso.

Un sexteto digno de la fiesta que ameniza, interpreta sin descanso cuantas composiciones, netamente andaluzas, tiene en su vasto repertorio.

La fiesta ha llegado a culminar en alegría, belleza y color. Ahora son unas sevillanas que bailan magistralmente diez o doce parejas; luego otra..., y otra; ora unas seguidillas gitanas; ora un fandanguillo; ora...

Ni los que cultivan el divino arte se cansan, ni los bailarines se rinden. Aquí todo es alegría y vida.

En el aire hay una explosión de fragancia que embriaga los sentidos. La luna, con su blancura lechosa, arranca de los escudos de cerámica unos reflejos metálicos.

Ha llamado mi atención una pareja que en uno de los ángulos del anchuroso patio, se muestra indiferente a cuanto ocurre en su derredor. ¡Esto trae a mi memoria el encanto que tienen las novias del mes de las flores. ¿Qué embriaguez de lujuria das a la sangre de las mujeres, qué resplandores de pasión pones en sus ojos, qué perfume inefable das a sus carnes vírgenes, qué...?

Siempre las novias de Mayo—dijo el poeta—tienen mayor encanto que las de Carnaval.

La fiesta toca a su fin, y, sin duda el galán no ha podido todavía hacerle pronunciar a la amada esa palabra tan ansiada, y que mil veces se habrá desvanecido en la flor de sus labios. Ninguno de los dos, reaccionando su ensimismamiento. Ella viste de blanco y por su cara de virgen morena y andaluza, debe llamarse Carmen.

Es la verdadera encarnación de la heroína de los patios sevillanos.

Antes de terminar, el sexteto envía al espacio la cadencia de sus notas, interpretando «Cruz de Mayo», que es coreada por la multitud.

Felicitemos muy sinceramente al dueño de la casa don Antonio España Ocaña, y

abandonamos satisfechísimos aquel rincón del Paraíso.

Después de comentar los encantos de esta fiesta saboreando unas copas del indispensable líquido, nos lanzamos de nuevo a la calle.

El ojo luminoso del reloj de San Sebastián indica las cinco de la mañana.

Las calles están desiertas y casi sumidas en la penumbra.

Junto a una reja hay un galán. La luna baña el rostro de la joven con cara de virgen morena y andaluza, tras el alfeizar de su ventana. Con su traje blanco, parece una dalia pomposa.

La paz de la noche es absoluta, y permite que su voz cálida llegue a nosotros cuando hace una promesa de amor.

¡Novia de Mayo! Serás feliz, porque ha nacido tu amor donde expiró el redentor.

Quando nos disponíamos al reposo de tan distintas emociones, por ese punto de coincidencia en que parece unirse tierra y cielo, se vislumbraba la luz del nuevo día.

Rafael Ruiz Núñez.

Palma del Río, mayo de 1925.

## De sol a sol

Todas las Fiestas, al finalizar las corridas de toros, aparece en la prensa local una noticia que tiene caracteres tradicionales.

Es la detención del torero espontáneo, que se arroja al ruedo impulsado por la necesidad, que no conoce el temor y por el ideal que ama a la gloria. Y este año no ha podido faltar la víctima a la avaricia humana. Ha sido un «mozuelo» de diecisiete años, que seducido por el brillo de los caireles, en lugar del éxito, halló los amorosos brazos de un guardián del orden.

Acaso el héroe que necesita la afición quedará inédito por la severidad reglamentaria, que aunque de orden, no queda, por falta de piedad, dentro de las doctrinas escolásticas que defendió el seráfico doctor. Es una medida brutal, cruelmente martirizadora de la ilusión y de la edad...

Nada de particular ocurre en la ciudad. Marcharon los forasteros, que nos agasajaron con su visita. La vida vuelve a su normalidad. Mañana se pelearán las comadres, los perros morderán con furia, los oradores de casinos, callados por pudor, nos atormentarán nuevamente, correremos acostados en la calle de Jesús María de los automóviles, hasta que después de ser aplastados, podemos protestar, sin temor a la censura.

Y así triunfaremos en nuestra indolencia y en nuestro vital sentir ciudadano.

P. León.

Si quereis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales, San Agustín, 3 y Deanes, 29 y 31



# Información telefónica

**No ha celebrado Consejo el Directorio.-Ha regresado el infante don Jaime de su excursión a Burdeos.-El Príncipe de Asturias y el infante don Jaime irán a Manzanares para la entrega de la bandera al Somatén.-En Zaragoza canta Fleeta y provoca una alteración de orden público.-Otras noticias.**

## De Madrid

Madrid 29, de la 1 a las 4 m.

### El príncipe de Asturias irá a Valencia

El 10 de Junio próximo irá a Valencia el príncipe de Asturias, pernoctando allí tres días, prolongándose su estancia un día más.

### Acuerdos de la Cámara de la Propiedad

La Cámara de la Propiedad Urbana en sesión celebrada hoy, acordó solicitar la erección de un monumento al exalcalde de Madrid, don Alberto Aguilera.

Se trató de la próxima asamblea de Cámaras de la Propiedad Urbana y de la prórroga del contrato de alquileres.

### Muerte de un torero

Esta noche ha fallecido en el Hospital provincial el novillero Cocherito de Madrid, el cual se encontraba allí desde hace algún tiempo. El entierro se verificará mañana.

### Regreso del infante don Jaime

Esta noche en el sudexpreso ha regresado el infante don Jaime, el cual ha permanecido una temporada en Burdeos. Le acompañaba su profesor señor Antelo.

En la estación era asperado por su hermano el príncipe de Asturias y otras personalidades.

El príncipe de Asturias estuvo por la tarde en el Pardo, acompañado de sus profesores.

El príncipe de Asturias e infante don Jaime irán a Manzanares para asistir a la entrega de la bandera al Somatén local, regresando en automóvil a Madrid.

### Inauguración de una exposición

Esta tarde se ha inaugurado la Exposición de artistas ibéricos, concurriendo el subsecretario de Instrucción pública y el Director general de Bellas Artes.

También concurrieron numerosos críticos nacionales y americanos. Estuvo presente en el acto de la inauguración el catedrático americano don Mario Saenz.

### La Reina Cristina

Anoche asistió a la función del Teatro Lara la Reina doña María Cristina, la cual fue aclamada por el público.

### Una comida al príncipe de Asturias

En el palacio de Liria, propiedad de los duques de Alba, han obsequiado éstos con una comida al príncipe de Asturias, asistiendo numerosos aristócratas y su profesor señor Loriga.

### Choque de un autocamión

En la calle de Alfonso XII un autocamión chocó contra una de las columnas de los tranvías, resultando destrozado.

El chófer Lucio Rivera salió despedido del coche, resultando con heridas de consideración.

También resultaron heridos el mozo Antonio González y dos individuos más llamados Mariano Quintana y Antonio Grañán.

Todos fueron curados en la Casa de Socorro.

### Los frescos de Goya

El diputado provincial señor Bauer ha presentado una proposición a la Diputación referente a la conservación de «Los frescos de Goya», solicitando se cree un sello especial que irá pegado a los billetes de las corridas de toros, y el cual no excederá de cinco céntimos cuando el valor de la entrada sea menor de cinco pesetas.

Es seguro que en los próximos presupuestos se destinará alguna cantidad para atender a los gastos de construcción de una ermita que reemplace a la antigua de San Antonio.

### Pase a la reserva de un ayudante del Monarca

El «Diario oficial del ministerio de la Guerra» publica una Real orden concediendo el pase a la reserva, con residencia en la primera región, al teniente coronel don Pedro Obregón, ayudante del Soberano.

### Anoche no hubo Consejo

Anoche, como jueves, no se celebró Consejo del Directorio. Esto dió ocasión a que todos los vocales del Directorio fuesen a la estación para despedir al marqués de Magaz, que marchó en el sudexpreso con dirección a Barcelona.

Mientras dure la ausencia de Magaz, queda de presidente interino del Directorio el general Gómez Jordana.

### Novillada en Madrid

(Final de la corrida.)

Fernández Prieto toreó voluntarioso al cuarto, al que mató de media estocada caída que le valió palmas.

En el quinto Nacional III lo toreó por verónicas, escuchando aplausos.

Con la muleta estuvo valiente y pasó al bicho de una estocada baja.

El Niño de la Palma estuvo bien con el capote y realizó un par de quites buenos.

Con la muleta inició la faena con la izquierda, dando algunos muletazos buenos y mató al bicho de media ladeada.

El público salió descontento de la labor del fenómeno.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Firma del Rey

Barcelona 28.—Terminada la entrega de la bandera a los mozos de escuadra, el general Primo de Rivera despachó con el Monarca en el palacio de Pedralbes, sometiendo a la firma los siguientes decretos:

*Gracia y Justicia.*—Conmutando varias penas por el destierro.

Concediendo honores de jefe de Administración de tercera clase a don Bernardo Laurenza.

*Gobernación.*—Nombrando a don Francisco Ruano y don Carlos González miembros de la junta que ha de entender en los expedientes de secretarios de Ayuntamientos.

*Trabajo.*—Nombrando a don José Mera inspector de tercera clase del cuerpo administrativo del Estado.

### BILBAO

#### De arribada forzosa

Bilbao 28.—A causa del temporal entró en este puerto de arribada forzosa, el vapor «Palmaris», de matrícula inglesa.

Los tripulantes corrieron gran riesgo. El concierto económico de las Vascongadas

Bilbao 28.—Han regresado los diputados provinciales comisionados para celebrar el concierto económico con el Directorio.

Manifestaron que han propuesto la suma de setenta millones de pesetas, con un aumento anual de quinientas mil pesetas.

Su regreso no ha obedecido a una ruptura definitiva, pero creen que el asunto tiene difícil solución, por ser muy exigente la proposición de la Hacienda.

Su impresión es pesimista, creyendo que no llegarán a un acuerdo.

**BATERIA DE COCINA** y artículos de casa de hierro esmaltado (porcelana) y aluminio

Venta al por mayor, por piezas y al peso Precios de fábrica

**Manuel de la Huerta**

Conde del Robledo, 3.-Córdoba



**CADIZ**  
**Un vino de honor**

Cádiz 28.—Comunican de Sanlúcar que los oficiales del regimiento de infantería de Marina han obsequiado con un vino de honor a sus compañeros del primer batallón, que en breve partirá para Marruecos.

Se brindó por España y por el Ejército, reinando gran alegría.

**CIUDAD REAL****Un mitin en Puertollano**

Ciudad Real 28.—Con motivo de la llegada a Puertollano del vocal del Directorio general Hermosa se celebrará un mitin de carácter patriótico.

Hablará el general Hermosa y el subsecretario del Trabajo, Aunós.

**SEVILLA****A tiros con los gitanos**

Sevilla 28.—En un campo cercano a la población la guardia civil detuvo a cuatro gitanos acusados por robo de caballerías y a otro individuo falsificador.

Cuando iban detenidos los gitanos emprendieron la fuga de improviso.

Un guardia disparó sobre el grupo no haciendo blanco, pero pudo detener a uno de ellos. El otro guardia persiguió a los gitanos, pero cuando estaba cercano a ellos, éstos se abalanzaron sobre él, quitándole el mauser y emprendiendo la fuga.

**VALENCIA****Un casamiento que no se efectúa**

Valencia 28.—Ayer iban a contraer matrimonio dos jóvenes, pero cuando llegaron a la iglesia se encontraron con una novedad algo seria. Y es que el sacerdote que los iba a casar se negó resueltamente a dar la bendición, fundándose en que la novia llevaba el vestido muy descotado.

El asunto es objeto de los más sabrosos comentarios.

**ZAMORA****Fuerte temporal**

Zamora 28.—El temporal persiste con tendencia a no mejorar el tiempo. Los fuertes aguaceros y las continuadas tormentas han causado grandes daños en los sembrados y cosechas.

**ZARAGOZA****Canta Fleta y provoca una alteración de orden público**

Zaragoza 28.—Estaba anunciado que el famoso tenor cantaría en el templo del Pilar una salve.

La Catedral se llenó de público, quedando en la calle millares de personas.

Fleta se situó en la parte alta del coro, cantando la salve a media voz.

Como los oyentes de algunos sitios de la basílica no oyesen a Fleta, promovieron una algarada que tuvo repercusión en la calle, en donde aumentaron las protestas.

Poco después se organizó una manifestación, dirigiéndose al hotel en donde se hospedaba el divo, pretendiendo obligarle que cantara desde un balcón.

Como éste se negase, arrojaron las protestas, teniendo que intervenir la guardia de Seguridad, que disolvió a los manifestantes.

**De Marruecos**  
**La aviación causa estragos al enemigo**

Melilla 28.—Esta mañana volaron varios aparatos por la zona no sometida, causando grandes destrozos en los sembrados y caseríos rebeldes.

Uno de los aparatos, por haberse incendiado el motor, tuvo necesidad de aterrizar cerca de la posición de Midar, sin que ocurriese novedad a los aviadores.

Los hidroplanos volaron por toda la costa, haciendo fuego sobre las cabilas del litoral.

**La bandera de los ingenieros**

Melilla 28.—El próximo día 30 se verificará con toda solemnidad el acto de bendecir la bandera de la Comandancia de ingenieros.

La actual, que se encuentra muy deteriorada, será enviada al Museo de ingenieros de Madrid.

**Abd-el-Krim se proclama descendiente del Profeta**

Fez 28.—Moros amigos manifiestan que Abd-el-Krim, para mantener la rebelión, hace saber que es descendiente del Profeta y para ello bendice los armamentos y excita a la guerra con cánticos.

Su ideal es conseguir el trono jerifiano por todos los medios a su alcance.

**Del extranjero**  
**Tres fusilamientos**

Sofía 28.—Han sido fusilados tres comunistas por haberse comprobado que intervinieron en el atentado ocurrido hace algún tiempo en la Catedral.

**El tratado comercial con España**

Berlin 28.—La Cámara del Reich ha aprobado las bases para la firma del tratado comercial con España.

**Desde Hornachuelos**

**Petición de mano.**—Por don Juan Felipe Vilela López, banquero de esta villa, y por su respetable esposa doña Soledad Vázquez, y para su hijo don Manuel, del comercio de esta plaza, ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Amalia Palencia Muñoz.

La boda se celebrará en breve.  
**De temporada.**—Se encuentra pasando temporada en ésta, al lado de su tío el virtuoso párroco de esta villa don Lorenzo Pérez Porras, las simpáticas jóvenes Carmela y Purificación Porras Campos.—*Corresponsal:*  
25-5-925.

Adolfo Villén  
**Anís Pretel**  
Rufe.

**GRAN TEATRO****«El Juramento de la Primorosa»**

La compañía de Bassó-Navarro estrenó anoche el sainete en tres actos, «El Juramento de la Primorosa», original de la insigne escritora Pilar Millán Astray.

La obra gustó extraordinariamente. De argumento fácil, trama bien urdida, personajes bien definidos, la obrera estrenada anoche es de las que entretienen y deleitan.

Pilar Millán Astray se revela en ella como una maestra del sainete y en ella se acusa facilidad y dominio en la técnica teatral.

El público, que acogió con gran cariño la representación, aplaudió con insistencia a la autora, porque estaba anunciado que asistiría a la representación. Como los aplausos se repitieron, el primer actor señor Navarro dirigió la palabra a los espectadores, manifestando que la insigne comedianta no había podido venir, como era su deseo, por haber recibido un telegrama, teniendo que partir para Barcelona urgentemente.

Maria Bassó hizo una «Paloma» admirable, matizando el personaje y revelándose como una actriz de talento y de fácil adaptación.

Muy bien Conchita Villar y el señor Navarro, secundándoles el resto de la compañía.

**NOTAS LOCALES****Enhorabuena**

En el primer baile celebrado en la caseta del Círculo de la Amistad, pudimos admirar, vistiendo su primer traje de largo, a la encantadora y distinguida señorita Lolita Verger, hija de nuestro querido amigo y renombrado odontólogo don José R. de Verger.

Por tan fausto acontecimiento les enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

**La Cruz Roja**

Enfermos nuevos asistidos en las diferentes consultas del Dispensario en el día de ayer: Enfermos en tratamiento, curas e inyecciones, 57; operaciones en el quirófano de la especialidad de cirugía, 2, (una laparatomía y otra absceso izquiorectal hemorroides, desbridamiento resección.); enfermos en la clínica, 19.

**Un compañero**

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción a nuestro querido amigo y compañero don Francisco Cárdenas, director de «La Voz», de Lucena, y corresponsal de este periódico en la hermosa población citada.

**Manuel Mancebo Garrote****Abogado**

Asuntos Civiles, Penales, Administrativos, Mercantiles, Contencioso-Administrativos, de Jurisdicción Voluntaria, Eclesiásticos, Testamentarios, Abintestatos, Trabajos Particionales con garantía de registro, Arbitrajes y Laudos

Pérez Galdós, 8.

Córdoba,



# Informaciones de la noche

## Temas locales

### La feria-muestrario y el lugar de su celebración

Si acierto fué el de quienes organizaron el primer ensayo en Córdoba de feria-muestrario, por el alcance económico que estos acontecimientos mercantiles tienen siempre, no ha sido menos feliz la idea de celebrarlo precisamente en los pórticos del patio singular de la Merced.

En ningún edificio más simpático que éste, en ningún lugar que mejor se preste a la división en apartados, ha podido ensayarse lo que una feria de muestras ha de ser en una ciudad laboriosa que cuenta con industrias potentes, singulares algunas de ellas en el mundo europeo, como la del cobre electrolítico.

Claro es, que el día en que a esa feria muestrario (que ningún año debe faltar ya en nuestro programa de fiestas de Mayo) concurren todos los centros productores de la Córdoba industrial y famosa, el patio

incomparable de la Merced será insuficiente para contener las espléndidas manifestaciones del trabajo cordobés, pero mientras esto no ocurra, manténgase en aquel sitio esta u otra instalación visitable, que Córdoba gana mucho con que las gentes propias y extrañas conozcan la linda muestra de nuestra arquitectura barroca, cuya belleza proclama ese gran patio, y los hospicianos nada pierden al ponerse en contacto espiritual con esas mismas gentes que a cuenta de un pretexto, traspasan el umbral de aquellas puertas, hasta aquí casi siempre cerradas, para mayor desventura de los que tras ellas esconden sus miserias.

Enhorabuena a don Antonio Sarazá y al señor Sánchez Gómez, organizadores de la feria-muestrario, precisamente en el patio singular y espléndido de la Merced.

### La Exposición Regional de Aceites

A las diez de la mañana del próximo domingo 31 tendrá lugar en el pabellón instalado por la Cámara de Comercio en el local de la Feria, la calificación de muestras y adjudicación de premios de dicho concurso.

Los premios serán adjudicados en el número y orden siguiente:

- 1.º Objeto de arte de S. M. el Rey.
- 2.º Mil pesetas del premio «Carlos Carbonell Morand», instituido por la casa de su nombre.
- 3.º Objeto de arte de S. A. R. la infanta doña María Isabel Francisca.
- 4.º Idem de SS. AA. RR. los infantes doña María Luisa y don Carlos.
- 5.º Doscientas cincuenta pesetas de la Cámara de Comercio de Sevilla.
- 6.º Objeto de arte del Excmo. señor Duque de Denia y Tarifa.
- 7.º Idem id. del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba.
- 8.º Idem de la Cámara Oficial Agrícola de esta capital.
- 9.º Idem del Círculo de la Unión Mercantil de Córdoba.
10. Idem del ilustrísimo señor gobernador civil de la provincia.
11. Idem del ilustre Ayuntamiento de Puente Genil.
12. Idem del exdiputado a Cortes don Eugenio Barroso Sánchez Guerra.
13. Idem del exdiputado don Florentino Sotomayor.
14. Cien pesetas del Ayuntamiento de Montoro.

Además se otorgarán las menciones honoríficas que el jurado estime conveniente.

### Acerca de la postulación en favor del Dispensario de la Cruz Roja

La postulación verificada el domingo último en favor del Dispensario y Clínica Victoria Eugenia, de la Cruz Roja, ha obtenido un halagüeño y satisfactorio resultado pecuniario para la benemérita institución.

En la recaudación intervinieron las bellas y simpáticas obreritas de la Electromecánica, la Casa Caparrós, «La Mezquita» y otras muchachas del pueblo, que acogieron con gran entusiasmo la idea y que pusieron en su obra altruista toda la generosa voluntad de que era capaz su corazón cuando de hacer el bien se trata.

Por ello, indudablemente, el éxito ha correspondido al empeño caritativo, mereciendo dichas obreras el aplauso más efusivo.

La Junta de Damas de la Cruz Roja, que preside nuestra ilustre amiga la condesa de Hornachuelos, muéstrase satisfechísima del éxito expresado, rogándonos hagamos público el sentimiento de gratitud de dicha Junta hacia las obreras expresadas.

#### Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio  
Barroso, 9      Teléfono 285

Beba usted

Coñac Cruz Conde

### Decretos de la Providencia

Pasaron los primeros días de feria de la Salud y los señores de Rubens pasaron las negras en unión de los chiquitines, al observar que pasaban los días en que Córdoba celebra su famoso mercado, y no pasaba ningún ciudadano adinerado distribuyendo billetes de los grandes, de esos que garantizan la vida económica de cualquiera que no tiene lo que necesita ni en los días de feria ni en ninguno de los del año.

La Providencia es grande, decía con frecuencia don Atanasio Rubens, metiéndose la diestra en el bolsillo del chaleco. La Providencia es infinita, don Atanasio: hay que ser creyente en los altos juicios de Dios y no basta con aparentarlo: quien no cree no recibe otra cosa del cielo que agua fría, y doña Prudencia observaba el cariz que tomaba el cielo, y solía añadir: «Atanasio, ya llueve agua fría, pero los billetes no caen.»

Y doña Prudencia vió con asombro que un viejo amigo de don Atanasio, le apretaba fuertemente entre sus brazos y dejaba caer al suelo sigilosamente varios billetes de los chicos.

Era la Providencia que había inspirado al amigo.

Y doña Prudencia y los chiquitines elevaron la vista al cielo, y aquella familia humilde y creyente recibió la recompensa inesperada.

Creyó en la Providencia, y la Providencia, por mano de sus colaboradores, ejerció su providencial obra en secreto, como siempre y en todos los casos la realiza, y tornó en días alegres y de color de rosa los días tristes de los de Rubens, que, según doña Prudencia, eran sinónimos del santo tiempo de Cuaresma.

La Providencia resolvió una vez más el problema económico de los señores de Rubens, cuya humildad recompensaba Dios con sus favores.

Los chiquitines de los de Rubens, advertidos del hecho providencial ocurrido en días tan señalados como son para la juventud los de feria, aprenden a amar a la Providencia con la misma fe que los autores de sus días.

Mariano Martínez Alguacil.

### Ferretería GUTIÉRREZ

Claudio Marcelo, 18

Batería de cocina - Herrajes para obras y herramientas en genera



Marmita Hispano-Olla Exprés



## ASTERISCOS DE ARTE

## Dos jóvenes pintores malagueños

A la actual exposición de arte, convocada por la Real Sociedad Cordobesa de Arqueología y Excursiones, han acudido de Málaga dos jóvenes pintores, en quienes indiscutiblemente—aparte el aplomo definitivo de personalidad, de que aún carecen—se dan notables condiciones y manifestaciones propicias a una estimable altura de valores pictóricos.

Pensionados por el Ayuntamiento malagueño, más de una vez estuvieron estos artistas en Madrid, perfeccionando sus estudios y saturándose de las emanaciones estéticas cortesanas—que más tienen de tuf pseudoartístico que de lumbrarada emocional—; y más de una vez también lograron en exposiciones regionales, distinciones y menciones honoríficas. Pero no es este el aspecto que nos haya seducido ni el leit-motiv, bajo el cual nos hemos visto impulsados a trazar estas notas. Para nosotros, el incienso de las consagraciones oficiales o el medallado académico de los certámenes austeros, tan al uso de nuestros gustos característicos en todos los aspectos intelectuales, son estimulantes que casi siempre hacen naufragar al verdadero consagrado por su culto interior y por la fuerza original de su misma personalidad no atendida ni reconocida, y alientan y glorifican sin embargo a los «celosos conservadores del orden», de la tradición—aquí lo del refrío clásico—que se empeñan en sacar a la luz actual rancios esperpentos, tópicos manoseados, sin destello, sin vibraciones emotivas; a los que se empeñan en hacer del Arte un círculo rutinario, del que no saben salir, y cuyos matices de vacuidad están estereotipados en todas sus obras; y las más de las veces, a los que la fortuna mimó, o los grandes próceres y arribistas de nuestro campo intelectual.

Luis Ramos Rosa y Luis Torreblanca—he aquí los nombres de los artistas que nos ocupan—no necesitan para nuestro elogio de estos antecedentes, de estas preseas gloriosas. Nos basta con su sencilla y alta modestia de noveles, que, sin embargo, saben verter a sus lienzos limpias y claras emociones, bajo una técnica honrada, aunque acaso un poco preocupada todavía de arcáicos ejemplos, saturada de diversas influencias de escuela.

Porque estos artistas que, como casi todos los provincianos, se han formado a la sombra de una Academia de Bellas Artes, son en la actualidad la resultante de ese aire despegado, rigorista, que a través de todos los centros oficiales corre, y que se incrusta, se incrusta cuando va naciendo la vocación, creando una capa de prejuicios, un armazón de limitados horizontes, que difícilmente deja escapar las primeras inquietudes, las primeras rebeldías también, que al fin y al cabo son las naturales tendencias—que luego con la experiencia se convertirán en moderado y sazonado fruto—de todo espíritu juvenil propicio a las impresiones estéticas.

Así su modalidad factual, por ejemplo, no es nueva; pero quiere encaminarse ya por los varicuetos sanos de una clara orien-

tación, apartándose del tan trillado camino real. (El camino real que es siempre luz y noble afán para los que conquistaron la gran cumbre, conviértese por lo general en sendero de monotonía, en desierto de desolaciones para los jóvenes romeros que tienen que lanzar sus gritos de extraviados, de peregrinos sin lontananzas.) Lo malo es que el fardo de prejuicios adquiere también arraigo en la capacidad de concepción. Y esto es lo que hay que extirpar en inmediato término. Porque si la capacidad objetiva—que al fin y al cabo y aunque parezca algo paradójico, es lo que va formando el órgano de función subjetiva—se carga de fórmulas, de modelos sin evolución y éstos logran adueñarse totalmente de ella, entonces o el artista se descoyunta entre la rama zón insensitiva de las creaciones sin latido propio, o su personalidad queda muerta, atrofiada para siempre.

Y hay que salvar ante todo la personalidad y saberla destacar vigorosamente. Basta solo que oigamos silenciosamente nuestra armonía interior. Pero olvidando antes todas las pautas seculares y gastadas, que nos agarrotan al tronco de la vulgaridad.

Los cuadros expuestos por Ramos Rosa y Torreblanca en la actual exposición cordobesa, pueden dar una idea de lo que hemos dejado apuntado. Titúlense los del primero: «El rata de la ermita», «Patio del Instituto» y «Sol de Agosto». Los del segundo: «Primeros rayos de Sol», «Mañana de verano» y «Rincón de Málaga».

En Ramos Rosa acentúase más la preocupación psicológica. A pesar de que su envío a esta exposición consta de dos paisajes y un solo estudio de figura, su labor está obsesionada por la observación en el bullir humano de tipos y escenas. A veces se hace un recóndito de espíritu y se esconde en la paz de las iglesias humildes, de donde copia detalles de quietud, en los que deja entrever en ocasiones un fino humorismo. Algo de esto tiene «El rata de la ermita», obra en que se acusa un notable y a la par original temperamento. A veces también le sugiere el retrato, pero en la imposibilidad—como en todo artista novel—de modelos y medios propios, su labor es hoy más fecunda en el paisaje. Sobrio en la matización y valiente en el colorido, tiene hecho

en este género obras de verdadero relieve, como son «Patio del Instituto» y ese apunte tan sencillo y tan moderno que se llama «Sol de Agosto».

En Torreblanca se da más pródigamente el paisaje. Es su fuerte y su entusiasmo. Pudiéramos decir que de la actual generación que se va formando en Málaga, él es el que acusa más personalidad dentro del paisaje. Mientras que a los demás preocupa solo el reflejo exacto en el detalle, tanto en el colorido como en la manera de concebir, a Torreblanca le gusta exteriorizar—de una manera original—su observación peculiar de las cosas, del alma de la Naturaleza y del espíritu de sensibilidad que hay en cada tono y en cada matiz. La luz de sus cuadros es una luz bellísima, que solo se puede conseguir a fuerza de una gran compenetración, sin llegar a lo fantástico ni a lo meramente exótico. Tan solo al dominio de las facultades sobre un determinado género y al conocimiento de la inclinación, creadora, que poco a poco se va alzando con vigor. Díganlo sino los tres cuadros expuestos en estos días, «Primeros rayos de sol», «Mañana de verano» y «Rincón de Málaga»; que no son ni con mucho los mejores y más acertados de este joven pintor.

Juan Rejano.

Málaga, Mayo, 1925.

## Un explorador británico

## Se dispone a escudriñar los misterios de las regiones del Amazona

Londres 29.—El doctor Macgovern, explorador inglés que hace tres años penetró, disfrazado de sacerdote budista, en las regiones más salvajes del Thibet, va a explorar los territorios desconocidos que se extienden entre los grandes tributarios del Amazona.

El doctor Macgovern ha dicho que su labor no comenzará hasta después de haber llegado al río Naupes.

Las tribus de estas regiones viven completamente salvajes y atacan con flechas envenenadas a los europeos que pretenden atravesar sus territorios.

Sin embargo, el explorador británico piensa estudiar las costumbres de todos los pueblos primitivos del Amazona: lo Maupis, los pigmeos de Makú, los bárbaros de la Gran-Meseta y los Incas.

Automóviles

:-:

Camiones

LANCIA

AGENCIA EXCLUSIVA PARA ANDALUCIA:

Jacinto Canivell

CADIZ  
Duque Tetuán, 13SEVILLA  
Sierpes, 46CÓRDOBA  
Avenida Canalejas, 9.



## Sección religiosa

### Santoral de hoy

**Día 29** —Viernes.—Santos Sisinio, mr.; María Magdalena de Pazis, vg.; Máximo y Maximino, obs.

### Santoral y cultos de mañana

**Día 30**.—Sábado. San Fernando, rey.—Ayuno y abstinencia.

**Fiesta de San Fernando**.—Este rey de Castilla y de León, fué hijo de don Alfonso IX y de doña Berenguela. Desde muy niño dió muestras de un natural piadoso e inclinado a la virtud y de un ánimo verdaderamente cristiano. Apenas tomó posesión de su corona cuando empleó todas sus fuerzas en perseguir a los herejes y hacer guerra a los moros, que tiranizaban gran parte de España, consiguiendo reconquistar mucha porción del territorio que poseían. Sus intentos eran dilatar el reino de Cristo más bien que el reino temporal de su dominio. Fué devotísimo de la Madre de Dios, en cuyo nombre venció con poca gente gran número de sarracenos, conquistándoles muchas plazas, siendo la última y principal la de Sevilla, donde falleció, llevando en sus estandartes su santa imagen y pidiéndola su auxilio antes de entrar en batalla, para lo cual se dispuso con ásperas penitencias. Edificó muchos templos en los reinos que conquistó, dotándolos y enriqueciéndolos con magnificencia, y supo unir la majestad de rey para con los hombres a la humildad de siervo para con Dios. Finalmente, llegado el último plazo de su vida, recibió el Viático postrado en el suelo con una soga al cuello y con grandes deseos de ir al reino de los cielos entregó su espíritu al Criador el día 30 de mayo de 1252. Su incorrupto cuerpo se venera en la magnífica capilla de nuestra Señora de los Reyes, en la catedral de Sevilla.

La ciudad de Córdoba y su Iglesia tienen con el Rey Santo particulares vínculos de devoción y gratitud. El, arranco a nuestro pueblo de manos de moros. El, permaneció más de seis meses entre esta ciudad y sus alrededores preparando su entrada en ella. El, santificó con su presencia el lugar donde se alza el Santuario de Linares, los cerros que lo circundan; la Ermita de los Reyes en la Puenseca, y el sitio que hoy llamamos el Realejo.

Fernando III hizo purificar la Mezquita y erigirla en Catedral, entrando en procesión en ella el Domingo 29 de Junio de 1236, acompañado de cinco obispos y de gran séquito. El, hizo dedicar dicha Mezquita Mayor a la Virgen Nuestra Señora en el Misterio de su Asunción gloriosa. El, dió privilegios muy

apreciables a la ciudad cristiana, a cuantos caballeros vienen a poblarla. El, mandó fundar los Reales Conventos de San Pedro (San Francisco) y de San Pablo (Santo Domingo), el de Valparaíso de frailes cistercienses y otros más, así como catorce iglesias parroquiales.

En casi todos estos templos se venera su imagen. Ante ella deben postrarse devotamente los cordobeses agradecidos a la gran obra de la Reconquista cristiana. ¡Gloria y honor a San Fernando libertador y favorecedor de la ciudad de Córdoba.

**Jubileo de las Cuarenta Horas**.—Continúa el turno en la iglesia de Capuchinas y lo costea doña Concepción Courtoy de Clarós, por sus padres.

**Jubileo permanente**.—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras).—Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas, y las horas de entrada del público de las ocho a las doce y de una y media a cinco y media.

**Corte de María**.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 30, sábado, a Nuestra Señora de las Tribulaciones, en San Juan.

**Santa Iglesia Catedral**.—Misa conventual solemne en honor de San Fernando.

### Cultos

**En San Miguel**.—Un cuarto de hora después del toque de oraciones, novena al Espíritu Santo.

**En San José**.—Media hora después de oraciones, novena al Espíritu Santo.

**En San Francisco (Santa Marina)**.—Después de oraciones, los propios cultos.

### Piadoso ejercicio del mes de las Flores

**En el Sagrario** durante la misa de 8.

**En San Miguel** un cuarto de hora después.

**En San Francisco, Santa Marina, San Lorenzo, San Andrés y San Juan** al toque de oraciones.

**En San José**.—A las ocho de la noche.

**En San Hipólito**.—En la Misa de 8.

**En los Salesianos**.—Ejercicio del mes de María Auxiliadora. —Por la mañana a las ocho y cuarto y por la tarde a las cuatro y treinta.

**En la Encarnación**.—A las cinco y cuarto de la tarde.

**En el Carmen Calzado (Puerta Nueva)**.—A las 7:30 de la mañana, misa de comunión y por la tarde ejercicio a toque de oraciones. y Senador, obs.

**Cumplimiento pascual**.—Se recuerda a los fieles que pronto termina la época señalada para cumplir con la Iglesia (precepto pascual).

### Lo mismo que en las películas

## En el ascensor de un rascacielo, de un puñetazo atontan a un "botones" y luego desvalijan a los pasajeros

Nueva York 29.—En pleno día se han perpetrado en esta capital dos atracos que revelan una audacia extraordinaria. Uno de ellos es particularmente digno de atención por haberse desarrollado dentro de un ascensor, cuando éste se encontraba a la altura del piso número 16 de un rascacielo.

El ascensor se elevó lleno de gente, pero sus ocupantes fueron descendiendo en los distintos pisos y cuando llegó al 15, no quedaban en él más que cinco personas y el «botones» encargado de su funcionamiento.

Repentinamente uno de los viajeros descargó un violento puñetazo sobre la cabeza del muchacho, mientras que otro pasajero —cómplice del anterior—paraba el ascensor entre dos pisos. Efectuado esto, los dos bandidos apuntaron con sus pistolas a las otras tres personas que se encontraban en el aparato, amenazándoles con la muerte si no les entregaban cuanto llevaran encima.

Desvalijadas las víctimas de este hecho inaudito, los malhechores hicieron ascender el ascensor hasta el piso 17, y una vez en él, obligaron a aquellas a salir de la caja y descendieron ellos tranquilamente, perdiéndose entre los transeúntes.

El segundo robo ha sido cometido en una de las mejores joyerías de la capital y los ladrones se llevaron piedras preciosas y alhajas por valor de 2.000 dólares.

## La Granadina

Confitería, Pastelería y Repostería de Juan Chastang

Alfonso XIII, 28.—Sucursal: Avenida de Cantelejas, 22 (Esquina al Paseo del Gran Capitán)

La preferida del público cordobés por sus excelentes géneros.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Por qué será?

## AUTOMÓVILES

# HUDSON-DODGE-ESSEX-CHEVROLET

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

## MANUEL G. PLAZA

Gran Capitán, 27 y 29.—Córdoba



# Notas de Feria Del Extranjero

## El quinto día

Aunque con menor animación que en los días precedentes, por efecto de haber regresado ya a sus pueblos en gran mayoría los forasteros, continúa viéndose muy concurrido el feriado, especialmente por tarde y noche.

También se nota afluencia de gentes en las calles y establecimientos del centro.

Por la mañana se ha verificado el baile de costumbre en la tienda del Circulo de la Amistad, estando tan animado como los anteriores.

## El programa para hoy

Para esta tarde a las cinco, se ha fijado la celebración del festival de títeres en la plaza de toros, organizado por el Ayuntamiento de esta capital, a beneficio de los niños de las escuelas nacionales y particulares y acogidos en los establecimientos de la Beneficencia.

De dicho acto informaremos a nuestros lectores en la próxima edición.

También esta noche a las once, se verificará una magnífica función de fuegos artificiales en el paseo de la Victoria, a cargo de un notable pirotécnico de Valencia.

## El suceso de la línea de la Sierra

### Defunción del maquinista

Esta mañana ha dejado de existir, en medio de horribles sufrimientos, el maquinista Antonio Valeriano Martínez, que resultó con quemaduras gravísimas en el accidente ocurrido anteayer en la línea de la Sierra, del que oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores.

El infortunado Valeriano Martínez, que baja al sepulcro en plena virilidad pues solo contaba treinta años, deja en el desamparo a su esposa y a un pequeño hijo con poco más de un año.

La conducción del cadáver desde la casa mortuoria Leiva Aguilar, 6, al cementerio de Nuestra Señora de la Salud, se ha verificado esta tarde, a las seis, constituyendo una sentida manifestación de duelo.

Expresamos a la inconsolable esposa del señor Martínez y demás familia doliente el testimonio de nuestro pésame muy sentido.

Hemos procurado informarnos del estado de la otra víctima del suceso, el fogonero Antonio Zurita Rojas, el cual, por fortuna se encuentra muy mejorado.

## El mejor alumbrado

Lámpara de luz por gasolina.—No dan humo ni olor, y tampoco tienen peligro de explosión.—Venta: Claudio Marcelo, 15.—Almacén de Pianos y Pianolas.—Catálogo gratis.—Córdoba.

## HIJO DE SANCHEZ GAMA

GONDOMAR, 5

Autopianos, pianos de las mejores marcas alemanas y americanas.

Ventas al contado y a plazos.

## Caillaux expone en la Cámara sus proyectos financieros

Paris.—En la sesión de la Cámara, el señor Caillaux hizo una exposición de los proyectos financieros, poniendo de manifiesto la absoluta necesidad de proceder al equilibrio del presupuesto de un modo efectivo y total.

Es necesario—dijo—reglamentar urgentemente la Tesorería y las deudas, y se impone encontrar el equilibrio para que renazca la confianza de la nación y desaparezca el déficit actual de 4.000 millones.

Para esto será elevado el impuesto sobre las cédulas en una proporción oscilante entre el 100 y el 200 por 100, según la renta proceda del trabajo o del capital.

Quedarán al margen de este aumento los sueldos inferiores a 200.000 francos.

Caillaux solicita la colaboración de la nación entera, que espera no le ha de faltar, para realizar esta obra de reafirmación financiera.

Después será presentado un proyecto de ley para la prestación al Estado de sumas temporales, procediéndose con ello metódica y pacientemente al saneamiento de la Hacienda francesa.

Con ello quedará el camino expedito para poder solucionar rápidamente el asunto de las deudas interaliadas y proceder a la reconstrucción de las regiones liberadas.

Igualmente podrá procederse a la regulación de la deuda interior, importante actualmente 150.000 millones consolidado, y 120.000 millones a corto plazo.

Resumiendo este plan, puede decirse que para solucionar la crisis financiera será implantada una imposición severa sobre todas las rentas sin excepción y se procederá a exigir un impuesto inexorable a la opulencia.

## En Bulgaria el Rey Boris aprueba tres sentencias de muerte y se va a Alemania

Sofia.—El Consejo de guerra ha dado su veredicto en el asunto del atentado de la Catedral.

Han sido dictadas tres sentencias de muerte y veinte penas de prisión que oscilan entre 8 y 10 años de presidio.

Han sido puestos en libertad, por falta de pruebas, 23 acusados.

El Rey aprobó la sentencia de muerte contra Friedmann, Zadgorski y Koeff, autores del atentado de la Catedral.

Berlin.—Ha llegado el Rey Boris de Bulgaria.

Sofia.—Han sido licenciados tres mil milicianos que formaban parte de los refuerzos autorizados por la Conferencia de Embajadores.

## El aniversario de la entrada de Italia en la guerra

Roma.—El décimo aniversario de la entrada de Italia en la guerra ha sido celebrado solemnemente con ceremonias patrióticas en Italia entera.

En Roma, en presencia del Rey, del príncipe heredero del señor Mussolini, de los ministros y de las autoridades civiles y militares, todas las banderas de los regimientos disueltos han sido transportadas al castillo de Sant Angelo, Museo de la guerra, donde serán guardadas definitivamente. Este imponente cortejo ha atravesado la ciudad engalanada entre las aclamaciones entusiásticas de una numerosa multitud.

Por la noche, el castillo de Sant Angelo y los edificios públicos estuvieron iluminados.

Las ceremonias, singularmente emocionantes, han tenido lugar en Trento, Trieste, en Pola, en Rovereto y en las demás ciudades de las regiones liberadas.

En Rovereto ha sido inaugurada, en presencia de la Reina viuda Margarita, llegada de Trento, una campana monumental, fundida en bronce de las naciones beligerantes, y que, desde lo alto de la torre del castillo, saludará a la puesta de sol los muertos por la patria, cuyos restos reposan sobre los campos de batalla.

En Milán se han celebrado varias ceremonias, a las cuales asistieron los duques de Aosta y de Bergamo. El duque de Aosta, nombrado presidente honorario de la Unión de los oficiales de la reserva, ha pronunciado un discurso, en el cual ha exaltado la victoria y la unión de todas las energías para la grandeza de la patria.

En Venecia, el gran almirante Thaon di Revel, que tomaba parte en la ceremonia, ha sido objeto de honores particulares. La enseña de gran almirante le ha sido entregada.

En Génova, el comisario real ha depositado coronas sobre las tumbas de los soldados franceses e ingleses muertos en la guerra.

## Un raid aéreo Moscou-Pekín

Moscou.—El 10 de Junio una expedición aérea-soviética, compuesta de diez aviones de diferentes tipos, de los cuales tres han sido construidos en las fábricas soviéticas, emprenderá el trayecto aéreo Moscou-Pekín, a través de la Mongolia y el desierto de Gobi.

La expedición, cuyo itinerario será de 7.000 kilómetros, está organizada por la Sociedad de los Amigos de la Flota Aérea, al efecto de estudiar la vía aérea del Extremo Oriente.

El vuelo por encima de las crestas de Transbalkalie presenta dificultades considerables.

## Auxiliar Financiera de Obras Públicas

Negociaciones de empréstitos Municipales e industriales, de construcción de viviendas baratas, de parcelamientos de latifundios.

Constitución de fianzas de contratos.—Y en general todo lo que signifique

## BANCA AUXILIAR DE OBRAS PÚBLICAS

Capital social: dos millones de pesetas

Domiciliada en Madrid

Apartado de Correos 594

Teléfono 2.368 S



Desde la Puerta del Sol

# Feminismo redentor

Ejemplo a imitar y camino a seguir

Aunque sea con unos días de retraso, pues el asunto es de los que no requieren «sello de urgencia», me ocuparé hoy de la bella y ya popular señorita Kent, la estudiosa y gentil malagueña, que hace unas semanas actuó de defensora del dueño de un automóvil homicida, en una de las Salas de la Audiencia de esta villa y corte.

Empezaré diciendo que, desde el punto de vista jurídico, lamento con toda el alma éxito torense de la simpática mujer «abogado». Hubiera preferido mil millones de veces que la señorita Kent hubiese sido obsequiada por sus admiradores en ocasión de un triunfo de carácter mucho más humanitario que el que festejóse en el comedor del Palace Hotel.

Creo que hubiera sido mucho más simpático, y especialmente para una letrada, que en voz de defender la causa de un «chauffeur»... por «sport» que atropelló a un desheredado, la señorita Kent hubiese hecho alarde de su privilegiada inteligencia sosteniendo la acusación privada en nombre de la familia de la víctima, o bien contra uno de tantos guapos con alma de chulo, de los muchos que casi a diario las emprenden a tiros o a puñaladas con muchachas indefensas que se niegan a amar por la fuerza a un Don Juan con corazón de Landrú.

Más ¿qué le vamos a hacer, si la señorita Kent, escogió para su debut un asunto de la índole del citado? Lo esencial, en este caso, no es la clase o naturaleza del juicio, sino el hecho gratisimo de que el feminismo intelectual se vaya abriendo paso en España. Nuestras mujeres, que a una gran belleza unen, por lo general, envidiable inteligencia, se hallan en condiciones excepcionales para triunfar esplendorosamente en las artes y en las ciencias. Y siendo muchos los padres de familia que opinan de esta misma manera, vemos cómo forman legión en nuestras Universidades y Escuelas especiales las señoritas que estudian con gran provecho diversas carreras hasta hace unos años reservadas a los hombres.

En tiempos de nuestros abuelos, a las mujeres estudiosas sólo se les ocurría matricularse en la Normal de maestras de su respectiva provincia, pero como en nuestro país, por desgracia, sólo pueden dedicarse a la enseñanza los que tienen pasta de resignados, las señoritas pertenecientes a familias acomodadas ante el limitado porvenir que la carrera de profesora de primera enseñanza ofrece, una vez conseguido el título, renunciaban a ejercer su noble sacerdocio...

¡Y pensar que en España, aun hoy, hacen falta más de 60.000 escuelas!

El Estado brindó también otros medios a nuestras mujeres, para ganar honradamente el pan nuestro de cada día.

En Telégrafos, Correos, Ministerios, Direcciones generales, etc., prestan servicio centenares de señoritas. Sin embargo, sus sueldos no guardan proporción con el costo real de la vida y, por lo tanto, las funcio-

narias no pueden vivir con la independencia a que tiene perfecto derecho todo aquel que trabaja.

La mecanografía y la taquigrafía, en las grandes poblaciones, ofrecen ancho campo a la mujer para conseguir empleo en casas comerciales; pero los sueldos son modestos, ya que oscilan de 75 a 200 pesetas.

No obstante, conozco señoritas empleadas en grandes almacenes y oficinas de Barcelona que ganan 500, 600 y hasta 750 pesetas mensuales. Mas estos casos no deben de tenerse en cuenta, porque son contados. Y aun admitiendo que abundaran las señoritas que ganaran de 100 a 150 duros mensuales, tampoco podrían vivir con holgura, de tener que subvenir ellas solas a las necesidades de una familia un poco numerosa.

No hablemos de las telefonistas, que por mucho que nos hagan rabiar cada vez que pedimos comunicación, nos inspiran verdadera lástima, dado el escaso sueldo que cobran.

Y en cuanto a las dependientas de comercios, perfumerías, confecciones, tostaderos de café, etc., es mejor correr un velo y no acordarnos ahora de lo que, por lo general, perciben...

Así se explica el lamentable espectáculo que a diario se ofrece a nuestros ojos...

Mujeres hermosas, inteligentes, revolcándose en el fango y envenenándose lentamente a fuerza de respirar el corrompido ambiente de lupanares y «cabarets».

¡Carne de hospital y de cárcel!

¿Por qué? Por pertenecer la mayoría de ellas a familias que pensaron más en las casas de modas y en las joyerías que en las Universidades, y cuando faltó el padre, no pudiéndose resignar a prescindir del lujo, se lanzaron febrilmente a la conquista de billetes de Banco. Esos billetes de Banco que a la mujer, en nuestro país, le es tan difícil conquistar andando por el camino recto.

El caso de la señorita Kent es, pues, un caso ejemplar, de redención feminista. Ella, desde los estrados de la Audiencia de Madrid ha señalado a la «señorita-bien» el camino recto a seguir, para conquistar dinero

y gloria. Y como la señorita Kent, todas aquellas jóvenes de la clase media que poseen el título de doctores en Derecho, Medicina y Farmacia.

Ellas, acostumbradas a una vida de comodidades, saben que podrán continuarla y aun mejorarla, el día que falte el sueldo del padre, del esposo o del hermano.

Ellas no experimentarán la pena de tener que limitarse a un salario desproporcionado con su condición social ni tampoco la vergüenza de ser víctimas de los explotadores de mujeres desgraciadas.

Alegrémonos, pues, de que nuestras señoritas-bien se dediquen a empeños de mayor seriedad y utilidad que los comprendidos en las famosas labores propias de su sexo.

Lo sensible es que en nuestros días no sean más numerosas las imitadoras de la bella letrada malagueña, tanto más cuando el ejemplo se nos ofrece desde hace siglos.

En la antigua Roma, las mujeres actuaban en el foro.

Ameria Sentia y Hortensia, consiguieron, en torneos jurídicos, tantos éxitos como en el Supremo, nuestros La Cierva, Alcalá Zamora, Bergamín y Melquiades Alvarez.

Una tal Calpurnia o Cafrania, tanto llegó a preocupar a los jueces romanos, que dió pretexto a que se prohibiera al sexo débil el ejercicio de la abogacía.

En los actuales tiempos, no es sólo España la nación que admite en estrados a las mujeres.

En Bélgica pueden licenciarse en Derecho.

En Suecia, Dinamarca, Noruega, Italia, Rumanía y Francia, pueden las mujeres ejercer sin limitaciones.

En los Estados Unidos del Norte de América, son tantas las «abogadas» o «abogadas» que celebran periódicamente Congresos y varias de ellas han aspirado a ejercer el cargo de «attorney general» (fiscal del Tribunal Supremo).

El cronista no ignora que son muchos los que en España se sonríen cuando oyen hablar de la mujer abogado, de la mujer médico o de la mujer farmacéutico.

¡Allá ellos! Los hombres de noble corazón y de buen criterio, admiran y respetan a esas mujeres.

Y sienten, en cambio, sincera-compasión ante la mujer caída, la mujer explotada y la mujer incauta...

E. Duch Saivat.

Madrid y Mayo, 1925.

## Vigas y hierros en

### De todos los peraltes

Dirigir los pedidos a los almacenes de

# ROSES Y BUSTILLO

Avenida Canalejas, 8.-Córdoba



**GOBIERNO CIVIL****Registro minero**

Don Pedro Blasco Bermudez, presenta carta de pago para optar al registro de mineral hulla denominado «Práxedes», en término de Adamuz.

**Regimen de carta**

El Ayuntamiento de Belalcázar anuncia haber adoptado el régimen de carta municipal utilizando los recursos autorizados para tal régimen por el vigente Estatuto municipal.

**Subasta**

También el Ayuntamiento de Montoro anuncia para el 24 de Junio próximo subasta para el arriendo de la barca del Arenoso, de aquel término, para los ejercicios de 1925-26 al 1929-30.

**Licencias de caza**

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Rafael Baena Delgado y don Joaquín Baena García, de Puente Genil; don José Gómez Jiménez, don José Colmaestra Higuera y don Alfredo Arjona Mata, de Priego; don Agustín Ruiz Moral, de Fuente Tójar; don Antonio Trucios Gutiérrez Ravé, de Belalcázar; don Francisco Güete Vargas y don Rafael Ruiz Bravo, de Doña Mencía, y don Luis Cabero Benitez, de Fuente Obejuna.

**Reglamento**

Se ha presentado para su inscripción en el registro de Asociaciones el reglamento por que ha de regirse el Sindicato Católico Agrario de Chica Carlota.

**Autorización**

Por el gobernador ha sido autorizada la celebración de una corrida de novillos en Córdoba el próximo domingo 31 y otra en Alcazarcejos

**Camino de ser un Matusalén**

**Tiene 140 años, disfruta de una salud envidiable y concisión en persona a Napoleón Bonaparte**

Londres 29.—En el curso de una conferencia dada por el representante de Transjordania en la Real Sociedad de Geografía, ha dicho éste que conoce en su país a un hombre llamado Hajj Tahir, que es la única persona que puede jactarse hoy de haber visto al «Emperador de los emperadores».

Hajj Tahir tiene 140 años y cuando tenía trece, es decir en 1799, fué llevado por sus padres a Siria para contemplar a Napoleón.

El citado anciano disfruta de una salud envidiable.

Primera casa exportadora de cafés tostados

**Saiz y Martínez**

Almacenistas Importadores.—Córdoba

**Sin rival**

**Anís Machaquito**

**Reyes Rule**

**NOTAS LOCALES****Regreso**

Han regresado a Sevilla doña Laureana Rivera Rey de Reyes, doña María Colorado de Reyes y don José de los Reyes.

—Después de larga temporada de actuación en uno de los teatros madrileños, regresó a Córdoba nuestro amigo el artista Gran Castex.

**Llegada**

Se halla en Córdoba con motivo de la Feria, nuestro antiguo y buen amigo don Carlos Morales Ortiz, jefe de la Sección de Pósitos que fué de esta provincia, y padre de nuestro querido amigo don Angel Morales Antequera, secretario particular del gobernador civil.

**La Filarmónica Rubio**

Mañana sábado, a las diez de la noche y en su domicilio, Agustín Moreno número 135, celebrará una verbena la Sociedad Filarmónica Rubio.

**La riqueza rústica**

En las oficinas correspondientes de las Casas Consistoriales ha quedado expuesto al público el nuevo padrón de la riqueza rústica del término municipal de Córdoba, para que por los interesados se pueda formular reclamaciones relativas a los errores numéricos en que se haya podido incurrir.

**La becerrada del Club****Guerrita**

La tradicional becerrada del Club Guerrita, para la que reina gran animación y entusiasmo, se celebrará mañana a las cinco de la tarde.

Las puertas de la plaza se abrirán a las tres y se cerrarán a la hora en que dará comienzo el espectáculo.

pléndida, magnífica aun en su dolor, un impulso caballeresco le llevó a descubrirse mientras balbucía:

—Vengo a... a...

Pendiente de la premiosidad de aquella boca recia y sensual, que despedía vahos alcohólicos, Dolores esperaba, estremecida, la declaración de algo funesto.

Sin embargo, el Juez, bien lejos estaba de aquellas ideas. Mentalmente, analizaba su situación. Cualquiera que le hubiera dicho momentos antes en el casino que le iba a suceder lo que le estaba sucediendo, seguramente que le tira un vaso a la cabeza. Y nada más cierto. Allí estaba ajeno a los caprichos imperantes de su voluntad, y a los latidos anhelantes de su corazón, prisionero de una inconsciencia estúpida; ¡é! acostumbrado a triunfar en todo, se miraba pequeño y pusilánime, sometido cuando quería rebelarse, esclavo cuando pretendía ser señor.

En los campos agostados de su inteligencia, pretendió hallar la espiga de una idea; pero en su inmensa llanura celular, sólo pudo tropezarse con la abulia o la desolación.

Miraba a Dolores con el apetito desordenado de una virilidad salvaje, sabiamente administrada. Con los ojos clavados en ella, seguía en todos sus movimientos, recreándose en aquellos esplendores de mujer soberbiamente hermosa, regiamente delicada. Se embebía interiormente en aquella visión exterior, fundiendo todos los glóbulos de su sangre con los encantos de ella. Comparó sus conquistas fáciles en las encrucijadas pue-

va de un momento a otro, tu estado no e para que andes farta de sueño.

Abrió Dolores los ojos y miró a Conchita un instante, y bajo la obsesión de su idea angustiosa, rogóle:

—Vete tú, Conchita... Anda... Si estoy bien.

Protestó la Robles de las palabras. No estaba dispuesta a irse, dejándola en aquella situación sórdida y angustiosa. Por su parte, ya podía amanecer, que ella no se movería del lado de su amiga.

Fuera, la lluvia, en franca lucha con el aire, batía los cristales de las ventanas y los balcones. Las calles encosteradas se hallaban convertidas en imponentes torrenteras que se desbordaban lamiendo con su corriente espumosa las fachadas de los edificios, para irrumpir más tarde en los campos arrasando los plantíos, desenterrando las semillas, estancándose en las hondonadas formando lagunas.

Tosió Antonica la criada, que, haciendo «caleta», se había quedado dormida. La mirada de sus ojos pequeños y asombrados, se extendió por la sala delatando su descuido de dormirse cuando todos velaban y, diligenciada, quiso enmendar su yerro, preguntando melosamente a la Robles:

—¿Se va asté, señorita Concha?

Conchita dirigió una mirada compasiva a Dolores, que había vuelto a sumergirse en el letargo de su abatimiento, como si dijera: «Me da mucha lástima esta mujer; pero, Señor, tengo un sueño...» Y dirigiéndose a Antonica, que para ahuyentar el tentador diablillo



# La novillada del Domingo

**El Niño de la Palma cierra con brillantez un cartel muy notable, muy cordobés, confeccionado para feria por el señor Pérez de Guzmán**

El señor Pérez de Guzmán, temperamento verdaderamente andaluz, ha querido, como empresario, comportarse con toda la generosidad creada en el ambiente que respira y con la distinción que corresponde a su aristocrático abolengo.

Solo así puede concebirse la combinación tan cordobesa que nos ha ofrecido en el cartel de feria.

**Sánchez Mejías**, que por sus raudales de caridad y sus impulsos de compañerismo y fraternidad convirtió en héroe popular en esta tierra generosa, que no olvida los favores, ni perdona los agravios, y cuya gratitud desbordada aún en el eco de aquella copla tristonera que entonaban viejos y chicos con motivo de su acto hermoso en la tragedia de **Corchaño**:

Y el simpático Mejías  
en sus hombros le llevó,

nos lo dan alternando con otro torero sevillano de grandes afectos en Córdoba. **Algabeño**, y con los cordobeses **Zurito** y **Cañero**. El primero esperanza, convertida ya en risueña realidad, en nuestro propio circo taurino, y el otro, el artista, cuya gentileza a caballo entusiasma nuestro ánimo con santo y legítimo orgullo cordobés. Cañero, el hombre de valor, que un día, después de una dolorosa cura, mostraba su amor al peligro, exclamando: «Si quedo cojo me meto a aviador.»

Y el empresario generoso y psicólogo adentró más en nuestro ánimo, consultó nuestras aficiones, para darnos una novillada notable, digno remate de las corridas de toros.

**El Niño de la Palma** es el torero favorito en esta tierra, cuna privilegiada de **Lagartijo** y **Guerrita**, cuyas primicias de artista y de torero nos brindó espléndidamente en Córdoba, mereciendo el dictado de fenómeno, que más tarde le refrendó Sevilla, la torera. Y desde aquel día Cayetano Ordóñez fué declarado adoptivo de la sultana ciudad, con todos los honores a su gran arte de torero fino y de matador valiente. Córdoba merecía esta satisfacción a sus aficiones y a su autoridad taurina. **El Niño de la Palma** es nuestro novillero, que en Córdoba se despide de estos preliminares para doctorarse en breve en Sevilla. Por esta sola atención merece nuestra gratitud el rasgo del señor Pérez de Guzmán, que ha coronado su empresa, dándonos a conocer a **Rafaelillo** y **Sánchez Campos**, dos chicos que se traen lo suyo, que alternarán matando ganado de González-Nandín.

¡Eh, a la plaza!

¡Qué nos vamos a divertir!

P. León.

## AYUNTAMIENTO

Visitas

Esta mañana recibió el alcalde, señor Cruz Conde, en su despacho oficial las siguientes visitas:

Don Benito Grande, representante del señor Caparrós, alcalde de Montilla, y don Francisco Marroyo Gago, abogado y liquidador de utilidades.

### Gran Hotel Barcelona

Mariana Pineda, 7.—Madrid

Edificio construido para Hotel, recientemente reformado, con agua corriente en todas las habitaciones. Calefacción central. Ascensor y cuartos de baño.

Cocina francesa y española

Dirigido por nuestro paisano, su propietario

### José Galán Díaz

No fiarse de corredores que digan en las estaciones que no hay habitaciones.

## CAPARRÓS

Cafés, Caramelos

Azúcares estuchados

Artes gráficas

del sueño había reanudado su labor de hacer calceta, contestóle:

—Sí. Me voy. E muy tarde.

Asintió Antonica a aquella afirmación que ya ella demostrara de antemano con sus cabezadas. Y dibujando en sus labios ajados una sonrisa inexpresiva, se puso a disposición de Conchita. Salió ésta, portal adelante, arrebuja en su abrigo color lagarto, con trabilla, sin despedirse de Dolores «por no despertarla». Ya en la puerta, besuqueó a Antonica, al mismo tiempo que decía:

—No. No me acompañe. Si vivo tan cerca... De ningún modo... Ande, cuide de Dolores... La pobre...

Cerró Antonica de un golpe la cancela, al mismo tiempo que por quintésima vez repetía:

—Hasta mañana, señorita. Vayaté con Dió... Abri-guense... ¡Qué tiempo jase má endemoniao!

Volvió de nuevo a su asiento y a su tarea, lanzando de vez en vez algún suspiro entrecortado.

Dolores se incorporó en su asiento con la indolencia augasta de una diosa esquiva. Sus ojos verdes, que tenían la tristeza asoladora de una visión angustiada, extendieron por la sala los lumineros de sus pupilas, y viendo a Antonica, que luchaba en vano con el sueño, la mandó acostar:

—Acuéstate, Antonica:

Protestó la criada de aquella orden, haciendo resaltar su decisión de no dormir en un año, si en un año estuviera en la situación en que se hallaba.

Insistió Dolores en su mandato débilmente, y cuando Antonica se disponía a contestarle, llamaron a la puerta. Anhelosa, con los ojos iluminados de esperanza y el corazón entregado a las palpitaciones más violentas, se encaminó a abrir.

Una tos recia, de hombre que no era el suyo, el esperado con tanto afán, con tanta ansia de corazón, la detuvo en su intento decidido de franquear el paso a quien llamaba. Y previsora por el instinto sagaz de mujer, se dispuso a preguntar:

—¿Quién es?

Medió el silencio preciso para que la persona que llamaba pudiese decir lo que más le conviniera.

—Soy yo.

—¿Y quién es usted?—insistió Dolores con voz destemplada.

El que se hallaba fuera, contestó:

—Don Antonio er jué soy, que vengo con noticias de don Arfonso.

Bastóle a ella, devorada por la incertidumbre, oír el nombre del adorado, del anhelado, del glorificado dentro de su ser, para que, dando un grito de alegría, abriera.

Entró el Juez cubierto por el impermeable, que sólo dejaba ver las guías tiesas del bigote. Con torpeza harto retardataria descubrióse el capuchón, quedando con la gorra puesta. Tenía en sus ojos el brillar incentivo del que ha bebido en demasía. Al verse ante ella, es-



## EL CUENTO DE HOY

## La voz de alarma

Matilde Dambriné a su marido, Raul Dambrine:

«Mi querido Raul: Dale mil vueltas a esta carta entre tus manos y comprueba la firma; sí, soy yo, tu legítima esposa, quien te escribe. Antes de acostarme he entrado en tu cuarto y he dejado esta carta en sitio donde pudieras encontrarla fácilmente a tu regreso del Casino, a altas horas de la noche.

Y ya que estés seguro de la autenticidad de mi autógrafo, medita con calma sobre lo que voy a decirte.

Hace tres años que estamos casados, y ni siquiera te has acordado de nuestro tercer aniversario. ¡Tres años! Para tus padres y para los míos, para nuestros amigos, para la sociedad en que vivimos, somos, como quien dice, unos recién casados.

Tienes 32 años y yo 25. Tú eres elegante y yo no tengo nada de fea. ¿No era natural que nuestro amor hubiese durado algún tiempo más? Esto es lo que cree la gente.

Sin embargo, nosotros, que estamos entre bastidores, sabemos que desde hace un año me tienes completamente abandonada, y que nada significa para ti.

Y es preciso que te llame la atención acerca de este punto, haciéndote notar lo absurdo e inconveniente de tu conducta.

Al cumplirse el segundo aniversario de nuestro matrimonio amabas ya a otra mujer.

Todo París lo sabe, y yo lo sé como todo París.

Me consta que adoras a una comiquilla de tres al cuarto, que te engaña miserablemente y hasta se burla de tí. Todo París lo sabe también, menos tú.

Pero eso me importa poco. Lo que me importa es el cruel abandono en que me encuentro sumida desde hace un año.

Soy una mujer honrada y deseo respetar tu honor, según lo demuestra la carta que en este momento te escribo. He sufrido mi abandono sin quejarme y mientras he tenido fuerza de voluntad para ello. Pero al fin no tengo más remedio que darte la voz de alarma, a causa de un incidente que hoy mismo me ha demostrado cuán grande es tu torpeza y cuán peligrosa tu manera de pro-

ceder conmigo. Mi lealtad me obliga a referirte los detalles de lo ocurrido.

Ignoro si sabes que recibo los lunes, y que, por lo tanto, he recibido hoy a mis amigos. Viene a casa mucha gente, a quien tú no conoces, y entre ellos algunos jóvenes de cuya existencia ni siquiera tienes noticia. ¡Así es el mundo, Raúl, y no hay manera de reformarlo en otro sentido!

Los hombres solicitan siempre el frecuentar el domicilio de toda mujer hermosa, sobre todo cuando es notorio que ésta ha sido abandonada por su marido.

Hoy me han visitado varios jóvenes, los cuales, sin exceptuar uno solo, me han declarado su amor con ardientes y apasionadas frases.

Esta tarde, a eso de las seis y media, por una de esas casualidades en virtud de las que, sin saber por qué causa, queda vacío un salón que momentos antes estaba casi lleno, me encontré sola y cara a cara con uno de mis pretendientes.

No te encolerices ni te las echas de héroe vengador; será inútil cuanto hagas, pues ni sabrás su nombre ni te sería posible provocar a todos mis contertulios que me hacen la corte.

Pues como te iba diciendo, el candidato en cuestión, después de un minuto de silencio, durante el cual se mostró visiblemente acobardado, tomó de pronto un partido inconcebible, cuya ejecución me llenó de profunda sorpresa y no dejó de causarme cierto disgusto.

Se arrojó a mis pies, me cogió las manos, que yo retiré inmediatamente, y me declaró el amor que por mí sentía, con una elocuencia y una pasión, que, en verdad, no dejaron de halagar mi vanidad y mi amor propio.

Me levanté en seguida, solté una carcajada y le obligué a que abandonase la ridícula posición en que a mis pies se hallaba.

Sin embargo, confieso que las palabras de aquel mozalbete, no dejaron de impresionarme, a pesar de la firme voluntad que me impulsaba a rechazar resueltamente al atrevido galanteador.

Pero tan ávida estoy de las caricias de mi esposo, que no deseo correr otra vez el riesgo de dejarme enternecer por un hombre a quien no amo ni amaré en mi vida.

Pero ¿qué sería de mí si el caso se repitiera con cualquier otro de mis tertulianos, que me fuera más simpático y agradable que el alimbarado galán que esta tarde me ha declarado su atrevido pensamiento?

Y el taimado insistía, a fin de vencer mi resistencia, cuando, por fortuna, llamaron a la puerta. Era una de mis amigas de colegio.

El joven conquistador, rojo como una amapola, se sentó de nuevo en la butaca que antes ocupaba, y se despidió de mí al poco rato.

Pero yo te juro que el tal sujeto no volverá a poner los pies en casa.

Temo, sin embargo, correr cualquier día un peligro análogo, puesto que no siempre han de llegar a tiempo las amigas de colegio.

Te confieso lealmente lo que siento y te doy la voz de alarma, por si tienes todavía en algo el amor que constantemente te he profesado, a pesar de tu inicuo e inconcebible desdén.

Si nada te importa el abandono en que me has dejado, sigue tu camino de perdición y de escándalo. Mi responsabilidad está a cubierto de todo cuanto algún día pudieras echarme en cara. En cambio, si haces caso de la voz de alarma que te dirijo, ven y entre mis brazos te otorgaré el perdón que de mí solicites.

Marcelo Prevost.

## T. S. H.

Los mejores aparatos receptores que se conocen en el mundo y los más perfectos accesorios, bobinas, soportes, condensadores, etc.

Se fabrican en Madrid

Talleres Radiotécnicos

“ALADINO”

Plaza del Conde Miranda, 1

Exportación a Provincias por mayor y menor

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato, compruébalo y verás como no es cierto.

## PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA

EL DIA 31 DE MAYO DE 1925 GRAN NOVILLADA

Seis magníficos toros-novillos de González-Nandín, para

RAFAELILLO

NIÑO DE LA PALMA

SANCHEZ CAMPOS

Para detalles véanse carteles.



# Información telefónica

**Magaz en Barcelona.-La Reina recorre los Hospitales de la Cruz Roja.-El Rey en la exposición del automóvil.-Llegan a Barcelona los restos del heroico teniente coronel Larrubia.-Ha sido procesado el director de "La Monarquía".-Otras noticias.**

## De Madrid

Madrid 29, de las 14 a las 19.

### Una dimisión

En la sesión celebrada por la comisión permanente del Ayuntamiento se leyó, aceptándola, la dimisión de la vizcondesa de Llanteno del cargo de concejal de puericultura fundándola en su delicado estado de salud.

Fué designado para ocupar este cargo el concejal señor Gandía.

Después el alcalde hizo un cumplido elogio de la vizcondesa de Llanteno, por la labor acertada que ha realizado durante el desempeño del cargo.

### En Palacio

Esta mañana cumplimentó a la Reina doña María Cristina el presidente interino del Directorio, general Gómez Jordana.

—El príncipe de Asturias pasó el día en el Pardo, en donde almorzó.

—Mañana saldrá el príncipe de Asturias para Manzanares para asistir a la entrega de la bandera al Somatén local.

### Sinnoticias

El general Gómez Jordana envió recado esta mañana a los periodistas diciéndoles que no tenía noticias.

Después Gómez Jordana despachó con los subsecretarios y con el señor Calvo Sotelo.

Conferenciaron también con el presidente el general Sánchez Monje y los coroneles Fanjul y Bonet; este último jefe de la oficina de Intervención de la mehalla jefifiana.

Por último, estuvo en la Presidencia el director general de Seguridad.

### Expediente de ascenso

En la reunión celebrada en el ministerio de la Guerra, bajo la presidencia de Weyler, se acordó clasificar el expediente de ascenso del general de división Perales Vallejo, gobernador militar de Sevilla.

### De viaje

El general Martínez Anido acompañará al Presidente del Directorio en su viaje a Valencia, Castellón y Alicante, separándose de él en este último punto para estar de regreso en Madrid el próximo día 3.

### Varias laureadas

En la reunión que celebrará mañana el Supremo de Guerra, se estudiará el expediente de concesión de la cruz laureada de San Fernando de los comandantes García y Díaz Pequeño, y otro expediente para la misma cruz al teniente Ruiz García.

### Belmonte ha llegado

En el expreso de Andalucía llegó el famoso espada Juan Belmonte, que pasado mañana torreará en Alicante.

### Interinidad

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que durante el viaje del subsecretario de Fomento, general Vives, se encargue don José Vicente Arche, director general de Agricultura y Montes, del despacho ordinario de los asuntos de éste.

### Benigno Varela procesado

Como consecuencia de la detención del director de «La Monarquía» don Benigno Varela, correspondió el sumario de este suceso al juzgado de Buenavista, ante cuyo juez han desfilar algunos grandes de España y otras personalidades.

Constituido el juzgado en la prisión celular, le ha sido dada notificación en forma a Benigno Varela del auto por el que se decreta su procesamiento y se eleva a prisión la detención a que ha estado sometido.

Acerca de los motivos sigue la reserva.

### Una nota de la legación de Méjico

La legación de Méjico ha publicado una nota diciendo que como en los comentarios publicados en la prensa acerca de las sesiones de la Confederación del Trabajo, reunida en Ginebra, parece desprenderse que Méjico ha hecho gestiones para tomar parte en los trabajos de la oficina respectiva, la legación de Méjico declara que esta nación ha solicitado su ingreso en dicho organismo a pesar de no haber recibido invitaciones para ello.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Magaz llega a Barcelona

Barcelona 29.—En el expreso llegó el vocal del Directorio marqués de Magaz.

En la estación fué recibido por el Presidente del Directorio general Primo de Rivera, capitán general Barrera, general Milans del Boch, alcalde barón de Vives, gobernadores civil y militar y otras autoridades.

También estaban en la estación numerosas comisiones de jefes y oficiales de la guarnición.

#### Llegada de los restos de un héroe

Barcelona 29.—Desde la estación, el general Primo de Rivera, el marqués de Magaz y los generales Barrera y Milans del Boch, se trasladaron al muelle para esperar la llegada del vapor que conduce los restos del heroico teniente coronel Larrubia, que murió el 29 de Septiembre pasado en la posición de Robbat el Forat, de la zona de Tetuán.

Poco después de la llegada de los generales, entró en el puerto el vapor «Teido», portador de los restos del heroico militar.

El féretro fué envuelto en la bandera na-

cional, organizándose seguidamente el entierro, que constituyó una imponente manifestación de duelo.

Presidían el general Primo de Rivera, Magaz, Barrera y Milans del Boch.

El féretro iba materialmente cubierto de coronas.

Un batallón del regimiento de Vergara tributó honores al cadáver, haciendo después la descarga de ordenanza.

### La Reina visita varios hospitales

Barcelona 29.—A las once de la mañana la Reina, acompañada del marqués de Viana, estuvo en el Hospital de la Cruz Roja, de cuyas damas es presidenta la condesa de Valle de Canet, que hizo entrega a la Soberana de un ramo de flores blancas.

La Reina estuvo en las salas de enfermas, recorriéndolas con detenimiento y siendo objeto de continuados vítores.

Después pasó al departamento de hombres, siendo asimismo aclamadísima.

Uno de los enfermos entregó a la Soberana un monumental ramo de flores costado desus aborros.

Doña Victoria oró breves momentos en la capilla y después se asomó a uno de los balcones del edificio.

Como la Soberana observase que en los alrededores del Hospital había unas barracas antihigiénicas en las que habitaban varias familias humildes, mostró deseos de conversar con algunas de ellas.

Así se hizo, y cuando se hubo enterado de las pésimas condiciones de habitabilidad que reunían las barracas, dirigiéndose a un concejal, le rogó que desapareciesen aquellas.

El edil prometió la a Soberana llevar a la primera sesión que celebre el Ayuntamiento una moción de acuerdo con los deseos expuestos por doña Victoria.

Terminada esta visita, la Reina se trasladó al Dispensario establecido en la calle del Parlamento, en donde permaneció largo rato.

Seguidamente regresó al palacio de Pedralbes, llegando a la una de la tarde.

### La guardia de Palacio

Barcelona 29.—Hoy presta el servicio de guardia exterior del palacio de Pedralbes un escuadrón del regimiento de dragones de Montesa.

La guardia interior la hacen los mozos de Escuadra, al mando del capitán Molina.

### El Monarca en la exposición del automóvil

Barcelona 29.—A las once de la mañana salió el Rey, con el duque de Miranda, dirigiéndose al palacio de la exposición del automóvil.

Recorrió todos los «stands», deteniéndose principalmente en los de material de aeronáutica naval.



La visita duró más de dos horas, acompañándole durante la misma el marqués de Foronda, el general Primo de Rivera y el marqués de Magaz.

A las dos de la tarde se celebró un banquete de 50 cubiertos, presidiendo el Rey, que tenía a su derecha al general Primo de Rivera, al vicealmirante Magaz y al embajador de Francia Mr. Peretti de la Roca, y a su izquierda al señor Magin Mateus, delegado de la exposición del automóvil, subsecretario de Gobernación Martínez Anido y al duque de Miranda.

No hubo brindis.

### Martínez Anido

Barcelona 29.—Ha estado en Tarragona el subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido con sus ayudantes.

### Más visitas del Monarca

Barcelona 29.—El Rey estuvo en Montjuich acompañado del general Zabalza, del duque de Miranda y del general Primo de Rivera y marqués de Magaz.

Después el Soberano embarcó en el crucero «Méndez Núñez», en donde se le tributaron honores.

Por último, se trasladó a la barriada de Cortella, en donde visitó la fábrica de Liekens, de la que hizo elogios.

### Entrega de un retrato a Primo de Rivera

Barcelona 29.—En el salón del trono de Capitanía general se celebró el acto de entregar a Primo de Rivera un retrato de tamaño natural, pintado por el artista señor Monserrat.

El gobernador militar pronunció un discurso en elogio del jefe del Gobierno.

Este dió las gracias, y dijo que sus proyectos en beneficio del ejército los llevará a cabo para conseguir ponerlo a la altura que merece.

### Una manifestación monstruo

Barcelona 29.—El domingo próximo se celebrará una manifestación monstruo con motivo de la inauguración de un monumento a los soldados franceses y españoles muertos en la gran guerra.

El periódico parisino «Le Petit Journal» dice que el Gobierno francés enviará a puerto de Barcelona un buque de guerra como reconocimiento profundo a la nación española.

En esta noticia el periódico hace un cauroso elogio de los soldados españoles que murieron en la gran guerra luchando al lado de las tropas francesas.

En la manifestación figurará en primer término la colonia francesa.

### CADIZ

#### En honor de Peral

Cádiz 29.—Un periódico local publica una carta del hijo del gran Isaac Peral, don Antonio, agradeciendo la campaña emprendida en pro de la glorificación del inventor del submarino.

Ofrece, para que sean conservados en el lugar donde lo sea el submarino con el que su padre hizo las pruebas oficiales de inmersión, autógrafos y otros recuerdos para que pueda ser formados con ellos el Museo Peral.

### VALENCIA

#### Una reliquia

Valencia 9.—Ha marchado a Barcelona, donde embarcará para Roma, el arzobispo señor Melo, con un familiar. Lleva un hueso del brazo de la madre Sacramento, del que repartirá el Papa esquiras entre los cardenales que han intervenido en el expediente de canonización de dicha religiosa.

### Al alcalde de París le escametean un discurso

Paris.—La Federación italiana de los Caballeros del Trabajo ha sido recibida en el Ayuntamiento.

El exministro y exalcalde de Turin, señor Rossi, presentó a la delegación, que está compuesta de cincuenta comerciantes e industriales de gran relieve en Italia.

Antes de la recepción ocurrió un hecho que no tiene precedentes.

El presidente del Concejo municipal debía leer un discurso, y, como de costumbre, dicho discurso fué impreso en la imprenta del Ayuntamiento, que se halla en los sótanos. Poco antes de empezar, el alcalde pidió a la imprenta su discurso. Se hizo un paquete con los ejemplares y colocándolos en una cesta, fueron puestos en el pequeño ascensor, que llega hasta el despacho del alcalde y que está destinado al transporte de impresos y papeles. Cuando la cesta llegó al despacho del alcalde estaba vacía. El paquete no había caído, y, por lo tanto, pudo comprobarse que había sido robado. El ladrón no pudo conseguir su objeto que era que el alcalde se tirase una plancha. El alcalde sacó de un cajón el borrador de su discurso y fuese tranquilamente a leerse a los Caballeros italianos del Trabajo.

### LA CONCEPCIÓN

Antonio Mira (Mirita)

La más acreditada y popular confitería en la provincia, que es constantemente favorecida por cuantos forasteros nos visitan.

Concepción, 27

Beba usted

**Anís BOMBITA**

EL MEJOR

Juan de Díez Jiménez

Rute

### Los partidos de fútbol

Ayer se celebró en el Stadium América el primero de los partidos organizados entre los equipos de «La Balompédica Llinense» y el «Real Córdoba Sporting Club», disputándose en ambos una copa del Ayuntamiento.

Vencieron los chicos realistas por el bonito score de cuatro a uno. El tanto de los de la balona fué de penalty.

De los de acá se distinguió sobre todos Rafaelillo Priego y después Roales. El resto del equipo jugó bien, consiguiendo un triunfo enorme al contender con un equipo de primera categoría y reconocida fama como es la «Balompédica».

Esta tarde se celebró el segundo partido, del que daremos cuenta en la edición próxima.

### París, Londres, New-York

Es mucho lo que en estas naciones se hace para que el comerciante sea favorecido del público, pero la zapatería SAPENA está al unísono con este gran comercio. Sus calzados y regalos, están a la misma altura.

Zapatería SAPENA, Conde de Cárdenas, 26

### DELEGADO

Lo ha sido nombrado don Felix Castro Mata para las provincias de Córdoba y Jaén de la importante entidad Préstamos Hipotecarios S. A., domiciliada en Madrid y dedicada a préstamos con hipoteca y compra-venta de fincas y automóviles.

### Medina Azahara

Fábrica de mosaicos hidráulicos

Materiales de construcción

### Cemento EL CABALLO

Bloques de cemento para construcciones económicas

Escritorio:

Pérez Galdós, núm. 10

(Próximo al Gran Capitán)

Teléfono 424

CÓRDOBA

### “LA FABRIL CORDOBESA”

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción  
Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ollerías, sin número

Teléfono 645.—Córdoba

**SEÑORAS:** El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del **Doctor Valley**  
USADLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIO



## De la provincia

### Hurto de cerdos

La guardia civil del puesto de Guadalcazar da cuenta de que del cortijo «El Coto», de aquel término, han sido hurtados cinco cerdos de la pertenencia del vecino de La Carlota don Manuel Guerrero Aguiar.

Las pesquisas realizadas por la benemérita para el rescate de dicho ganado y detención de los autores del hurto, no han ofrecido hasta ahora resultado.

### Caballería desaparecida

Del sitio llamado «Molino de las Pavas» del término de Montoro, ha desaparecido una caballería de la pertenencia de Antonio Baena Ponferrada, suponiéndose que haya sido hurtada.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juez de aquel partido.

### Incendio

Comunica la benemérita de Pozoblanco, que en la madrugada del 27 del actual se declaró un incendio en el almacén de maderas que en la Ronda del Mercado de dicho pueblo posee Miguel Muñoz León.

Fueron pasto de las llamas una máquina de aserrar, parte de las maderas destinadas a la construcción de carros y la techumbre del local destinado a taller.

Los daños causados por el siniestro se evalúan en 4.000 pesetas, creyéndose producto de casualmente.

## Fuente Obejuna

El pasado domingo tuvo lugar el sublime y grandioso acto de tomar la comunión las niñas del colegio que en el «Porvenir de la Industria» desempeña la cultosísima y joven maestra nacional doña Valentina Martínez. El Pan de los ángeles fué administrado por el virtuoso coadjutor de ésta y estimado amigo nuestro, don Alfonso Hidalgo Real. El acto resultó muy hermoso, por lo que felicitamos a la mencionada profesora.

Han estado unos días en ésta los señores y ricos propietarios, y en la morada del fiscal municipal, don Juan Varela, don José Jiménez Sánchez y don Cristino Culmbrit Palacios. También hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro estimado amigo el culto oficial de telégrafos don Rafael Campos. A unos y a otros les deseamos que su estancia entre nosotros les haya sido grata. — *Corresponsal.*

## Sección de Primera Enseñanza

### Informe

El párroco de Pedro Abad remite informe de aquella Alcaldía acerca de las escuelas parroquiales del Ave-Maria, para la legalización de las mismas.

### Oficios

Se ha oficiado al delegado gubernativo de Fuente Obejuna para que, por el alcalde de Belmez, se remitan con toda urgencia certificados del cesé de varios maestros que se le tenían pedidos con antelación.

### Horas de las Bibliotecas públicas

Biblioteca provincial  
de 9 a 1 y media.

Popular  
de 6 a 9 y 1/2 de mañana

Archivo municipal  
de 11 a 1.

Biblioteca «Séneca»  
de 9 a 12 y 1/2 y de 2 y 1/2 a 6

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## BATERIA DE COCINA DE

# Aluminio puro

Grandes existencias-Precios sin competencia

Ventas por mayor: EUGENIO MURIEL GARCÍA.--Reyes Católicos, 3.--Córdoba

Almacén de camas metálicas

## ALFONSO REDONDO

Duque de Hornachuelos, 7.-Córdoba

Muebles de todas clases

## Pedro Lopez e hijos

APARTADO NÚM. 7

**BANQUEROS**

TELÉFONO, N.º 3.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## Vinagres finos de «LOS MORILES»

Garantizada su procedencia de vino puro con 7-8% de acidez,

15 pesetas arroba en damajuanas, envase comprendido.

Juan Moreno Luque  
LUCENA (Córdoba)

## Carbon Semigraso

en ovoides a 3.50 el quintal, únicamente en la Central Carbonera, Librería, 383. Teléfono 382. Servicio a domicilio y fuera de la capital.

No se devuelven los originales que se nos remitan, ni se sostiene correspondencia sobre los no solicitados.

### TEJIDOS

## J. RUIZ ROMERO

Siempre novedades para señoras, caballeros y niños.--Hay saldos a precios sin competencia.--Se confeccionan colchones en el día en todas las clases y tamaños.--María Cristina y Alfonso XIII (frente al Gobierno Civil).